

8 avril 2025

## COMMUNIQUÉ DE PRESSE

### Crise de la collecte et du tri :

**Refashion salue l'annonce de la ministre de la Transition écologique d'ouvrir une discussion sur l'avenir de la Filière textile et chaussure et présente les grands axes de son projet "Re\_Actt"**

.....

Le jeudi 3 avril, à l'occasion de la journée de la mode circulaire, la ministre Agnès Pannier-Runacher a annoncé le lancement d'une concertation sur l'avenir du modèle de la REP de la Filière TLC (Textile d'habillement, Linge de maison et Chaussure). Refashion, l'éco-organisme de la Filière salue l'ouverture de ces discussions et présente son projet Re\_Actt visant à construire une Filière textile plus résiliente, plus performante et plus durable.

Le projet Re\_Actt doit permettre à la Filière de répondre aux objectifs de prévention et de gestion des déchets fixés par la loi AGEC en assurant transparence et traçabilité.

Refashion propose d'entamer un dialogue avec l'ensemble des acteurs de la Filière afin de définir collectivement des solutions au service d'objectifs communs.

### Une crise structurelle qui appelle une révision du modèle

La Filière française de collecte et de tri des textiles et chaussures usagés traverse aujourd'hui une crise profonde. Accélérée par la diminution des débouchés internationaux et l'écroulement des prix de revente de la fripe à l'international, cette situation fragilise un modèle où plus de 50% des volumes triés par les acteurs conventionnés trouvent preneur hors de l'Union européenne. Cette crise structurelle met en péril la viabilité économique des acteurs fondateurs de la collecte et du tri, majoritairement issus de l'économie sociale et solidaire et fragilise l'ensemble de la REP textile d'habillement, chaussures et linge de maison.

Pour répondre à l'urgence, Refashion a débloqué au début de l'année un **soutien exceptionnel de 6 millions d'euros**, entièrement financé par les marques. Cependant, **ces mesures conjoncturelles ne suffisent pas. Malgré une hausse importante des financements payés par les metteurs en marché, le taux de collecte de produits en fin de vie stagne. La Filière risque l'effondrement** avec des conséquences économiques, sociales et environnementales majeures : une **hausse incontrôlée des coûts** et un **bilan écologique et social dégradé. Il faut donc aller plus loin en mettant en place de véritables changements structurels. C'est ce que propose l'éco-organisme avec son nouveau projet stratégique Re\_Actt.**



## Re\_Actt : un projet de transformation global, ambitieux et collectif

Pour **atteindre les objectifs** environnementaux de la Filière, Refashion doit être en capacité de faire progresser la collecte de textiles et chaussures usagés tout en favorisant les exutoires les plus vertueux. Pour ce faire, l'éco-organisme doit **investir dans des solutions** optimisant chaque étape : collecte, tri, surtri, revalorisation ; et **développer la circularité** à travers la durabilité, la seconde main et le recyclage.

La mise en œuvre de ce nouveau plan stratégique doit s'accompagner d'une évolution des dispositifs réglementaires actuels tels que :

- **Rendre obligatoire le référencement de l'ensemble des acteurs du territoire** (collecteurs, trieurs, recycleurs, négociants...) pour assurer la traçabilité complète des TLC ;
- Faire de l'éco-organisme une **solution de recours** qui permette à tous les acteurs de développer leur collecte et continuer de garder les TLC de leur choix, laissant à Refashion la charge du traitement du gisement restant ;
- **Repenser la répartition des moyens, aujourd'hui concentrés sur le financement des opérateurs de tri, et permettre un accompagnement adapté de chacun des maillons de la chaîne** : collecteurs, trieurs, acteurs du réemploi, préparateurs de matière, recycleurs.

Ces transformations nécessaires permettront de :

- **Atteindre les objectifs environnementaux de la Filière** à savoir collecter 60% des produits mis sur le marché et garantir leur traçabilité et leur valorisation ;
- **Renforcer la souveraineté industrielle** de la Filière textile, comme appelé par la ministre, en travaillant au déploiement des capacités de recyclage et de réemploi en France et en Europe ;
- **Développer l'emploi local** en soutenant l'ensemble des parties prenantes, notamment les structures relevant de l'ESS (Economie Sociale et Solidaire).

C'est une transformation ambitieuse mais indispensable de la Filière, que Refashion est prêt à engager dès l'ouverture par les pouvoirs publics de la concertation afin que le projet Re\_Actt s'inscrive dans une dynamique d'échange et de co-construction avec l'ensemble des parties prenantes de la Filière.

Ces discussions permettront notamment d'enrichir ce projet et d'identifier les actions prioritaires nécessaires tout en menant la modification du cahier des charges.

**La Filière Textile a aujourd'hui une opportunité unique : faire de cette crise un tournant pour bâtir un modèle véritablement durable qui conjugue performance environnementale, viabilité économique et engagement collectif.**



**A propos de Refashion :**

*Refashion est l'éco-organisme de la Filière textile d'habillement, linge de maison et chaussures.  
Sa mission est de mettre en mouvement professionnels et citoyens dans un objectif de réduction des impacts environnementaux des textiles et chaussures, tout au long de leur cycle de vie.*

Pour en savoir plus : [www.refashion.fr](http://www.refashion.fr)